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1. Introduction Rapport: F. Guhl, Président, Schaffhouse 
 
L’USSP est une association passionnante. Depuis 1920, donc depuis 93 ans, de nombreux jardiniers des villes et 
communes se réunissent régulièrement. En 2013, nous avons célébré la 50ème assemblée annuelle de l’USSP, et en 
2014, l’USSP officielle – réglementée par des statuts - aura 50 ans. Les chiffres ne sont pas notre préoccupation 
principale, mais je pense qu’il est quand même remarquable que l’ensemble des villes de plus de 50'000 habitants et 
82 % des villes de 30‘000 à 50'000 habitants soient membres de l’USSP. Les responsables des espaces verts dans 
ces plus de 100 communes veillent à ce que 2,8 millions d’êtres humains bénéficient d’un bon espace vital : afin de 
pouvoir se détendre en plein air, faire du sport, jouer, rencontrer des amis, aménager des jardins et enterrer leurs 
proches dans la dignité. Interrogés sur les avantages indispensables lors du choix d’un nouvel appartement, 95 % 
d’entre eux considèrent une bonne gestion des espaces verts comme un critère primordial, alors que la charge 
fiscale occupe, avec 31 %, la dernière place des critères. En dépit de ces faits et des professions de foi des hommes 
politiques en faveur d’un Vert varié, le sentiment d’être trop peu valorisés nous gagne. Dans bon nombre de villes et 
de communes, les finances se présentent dans un état bien précaire, et ceci malgré un chômage actuellement très 
bas et une bonne situation économique. Et quand les communes manquent de ressources financières, les tours de 
vis se succèdent, aussi et notamment pour ce qui est du Vert public. Des organisations fonctionnant bien sont 
démantelées, planification et entretien sont dispersés, des tâches sont privatisées (bien que plus chères ou de 
moindre qualité), et bien d’autres mesures insensées sont prises. Les effets négatifs sur les espaces verts ne sont 
perçus que plus tard, voire pas du tout. Bien des choses échappent du moins partiellement à notre influence. Mais 
une chose est claire : sans le souci constant d’accomplir un bon travail, de forger des alliances, de « vendre » les 
prestations fournies aussi dans les médias, de cultiver un haut degré de professionnalisme et de formation continue, 
ainsi que l’engagement extraordinaire de tous les collègues, tel que l’ont fait nos prédécesseurs depuis 93 ans, 
l’USSP n’aurait pas la réputation qu’elle a acquise dans les communes et en tant qu’association qui prend soin des 
espaces verts publics. 
L’assemblée annuelle organisée par les trois équipes de Zoug, Cham et Baar était un bon exemple d’une excellente 
collaboration. Ce fut un événement unique et une fête vraiment digne de ce jubilé.  
Il ne m’est pas possible d’énumérer tous les événements organisés et les performances fournies par les membres de 
l’USSP durant l’année 2013. Le rapport annuel en donne un bon aperçu. Bien des choses paraissent beaucoup plus 
simples qu’elles ne l’étaient en réalité. Moi-même, je ne pouvais assister qu’à une fraction de ces événements : à la 
journée d’échange d’expériences du groupe de travail Durabilité (qui en réalité n’était pas une journée d’échanges 
mais un séminaire spécialisé très intéressant) qui avait pour thème le sol, à l’information médiatique au sujet de 
l’excellente « brochure sur le sel », à une journée de l’arbre avec un thème d’actualité, à des conférences avec des 
rapporteurs et interlocuteurs renommés et connus bien au-delà de nos cercles, à des discussions sur les projets 
prévus par VILLEVERTE Suisse, à des sessions, des tables rondes avec l’Union des villes suisses, avec l’OFEV, et 
bien d’autres. Ce n’est qu’une fraction de toutes les activités effectuées par l’USSP. Ce grand concentré de 
réflexions, d‘organisation, de voyages, d’écrits et de beaucoup d’autres choses n’a pu être créé que grâce à 
l’engagement de l’ensemble des membres. Un grand merci à vous tous pour ce bel engagement. 
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2. Activités de l'Union      Rapport: P. Stünzi, Secrétaire, Kilchberg 
 
2.1 Nouvelles adhésions 
Lors de l'assemblée annuelle à Cham ont été agréés : la commune de Heiden, l’hôpital cantonal d’Aarau, 
l’Etablissement horticole de la Confédération. L'USSP/VSSG compte désormais 107 communes, 11 institutions et 22 
membres individuels.  
 
2.2 Départs à la retraite 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite suivants: Christoph Benkler, Bâle; Jörg Bielser, Pratteln, 
remplacé par Annika Berger Müller; Alex Jost, Coire; Ivo Lanzi, Muralto, remplacé par Claudio D’Andrea; Jean-
François Monachon, Pully, remplacé par Dominique Gueneret;  
L'USSP les remercie de leur engagement relatif aux objectifs de notre Association et leur souhaite une bonne santé 
et une excellente retraite.  
 
2.3 Changements dans les communes-membres 
Le Comité a pris connaissance des changements suivants : Alain Peneveyre, Renens, remplacé par Cedric Pelletier; 
Eric Masserey, Sierre, remplacé par Laurent Roesti; Jean-François Monachon, Pully, remplacé par Dominique 
Gueneret; Jörg Bielser, Pratteln, remplacé par Annika Berger Müller; Ivo Lanzi, Muralto, remplacé par Claudio 
D’Andrea; Max Jaggi, de Berne à Aarau; Daniel Guisolan, Perly-Certoux, remplacé par Olivier Fontaine; Ernst 
Tschannen, Zurich, remplacé par Christine Bräm. 
 
2.4 Démissions de membres 
Les communes de Zollikofen et de Volketswil, ainsi que Otto Bolliger, Kölliken, ont démissionné. 
 
2.5 Décès 
Durant l’exercice, le Comité a appris avec regrets le décès de son ancien membre du Comité Josef Stähli, Cham. 
Nous garderons un très bon souvenir de notre collègue Josef qui était un pilier important de l’USSP. 
 
2.6 Comité / Réunions du Comité / Conseil 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit : Felix Guhl, Schaffhouse, Président; Vincent Desprez, HEPIA 
Genève, Vice-président et formation continue, Suisse romande ; Daniel Oertli, Genève, stratégies, normes et prises 
de position ; Thomas Schmid, Lucerne, formation continue ; Christian Wieland, Winterthur, finances et controlling. Le 
Comité s'est réuni quatre fois à Berne et une fois lors de l'assemblée générale qui a eu lieu à Zoug. 
A plusieurs reprises, le Comité a combiné sa réunion avec une rencontre. Le 18 avril c’était la rencontre entre les 
comités de la FSAP et de l’USSP. Le 2 avril, une séance avec une délégation de l’OFEV s’est déroulée pour la 
première fois. Cette rencontre devrait désormais se répéter régulièrement. Le 3 juillet, une rencontre a eu lieu avec 
la directrice de l’Union des villes suisses. 
En tant que forum de tous les responsables de l'USSP, le Conseil s’est réuni le 14 novembre. A part les rapports des 
participants portant sur leurs domaines respectifs, la mise en œuvre de la stratégie 2013-16 était le thème principal. 

2.7 Assemblée annuelle 2013 
Cette année, l’USSP a célébré sa 50ème assemblée annuelle en Suisse centrale. Les organisateurs de Cham, Baar et 
Zoug ont réussi à donner un cadre grandiose à cette réunion du jubilé. Suite à l’assemblée générale et le repas de 
midi servi au Lorzesaal à Cham, une promenade dans les parcs de la Villette a amené les visiteurs jusqu’au 
débarcadère où les attendait un bateau. Ce dernier a transporté les nombreux participants avec un grand tour sur le 
lac jusqu’à Zoug. Cette petite croisière fut mise à profit pour la présentation d‘exposés techniques. La soirée au 
Casino de Zoug a même permis au Président de l’USSP de saluer les maires des trois villes impliquées et de leur 
transmettre ses remerciements. Le vendredi matin a été consacré à la visite de la périphérie de Baar avec la 
renaturation et l’élargissement du canal de la Lorze. Après le repas de midi à la Ziegelhütte de Baar, on s’est rendu à 
Zoug pour visiter les quais et parcs au bord du lac. La plantation d’un arbre de l’USSP près de la volière, idéalement 
située sur les quais du Lac de Zoug, fut le bouquet final de cette assemblée annuelle mémorable. Un très grand 
merci à Markus Schuler, Pirmin Frey, Andreas Christen, Claudius Berchtold, ainsi qu’aux collaborateurs et 
collaboratrices pour l‘organisation de cette assemblée du jubilé impressionnante. 
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2.8 Bureau 
Durant cette année, le Bureau, lui aussi, a été marqué par l’organisation et la réalisation de la 50ème assemblée 
annuelle. Le temps investi dans la direction du cours intitulé « Taille d'arbustes différenciée » par le Secrétaire 
général, ainsi que la réalisation de quatre cours « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » ont occasionné 
une charge de travail supérieure à la moyenne en faveur de la formation continue. 

2.9. Statistique des membres 
 
 
 
 
 
 
 
 
3. Rapports des divers services 

3.1 Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Les comptes de l’exercice 2013 sont clôturés dans le cadre du budget. Ils sont annexés, y compris le budget 2015, à 
la convocation de l’Assemblée annuelle. 
3.2 Service formation et formation continue Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
En 2013 aussi, notre association a réalisé le programme de formation continue selon le concept. Des cours et 
journées professionnelles ont été proposés aux collaborateurs des Services des espaces verts, des dépôts 
communaux et des Services horticoles, ainsi qu'aux spécialistes et cadres. 
Le cours intitulé « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » s'est avéré être une offre de formation 
continue vraiment attrayante. Il a été dispensé quatre fois. Ce cours montre que dans le domaine de la sécurité sur 
les aires de jeux publiques, il existe toujours une grande inquiétude chez les fournisseurs, les privés et le secteur 
public. Malheureusement, aucun cours en français n’a pu être proposé. Cela changera à nouveau en 2014. La 
journée d’expériences, avec plus de 100 participants-es, a eu lieu à Lucerne. J’aimerais adresser ici mes 
remerciements les plus chaleureux à nos partenaires, le bpa et le Service des espaces verts de la ville de Zurich. 
Au mois de septembre, l’échange d’expériences et les stratégies relatives à la gestion du sol ont été placés au 
centre des activités. Le groupe de travail Durabilité a réalisé cette journée de partage au Bildungszentrum Gärtner à 
Pfäffikon.  
En collaboration avec l’hôpital cantonal d‘Aarau et avec des instructeurs du Service des espaces verts de la ville de 
Lucerne, deux jours de cours « Taille d'arbustes différenciée » ont été proposés au mois de novembre. Ce cours a 
transmis un grand savoir pratique à 36 personnes. Les travaux pratiques n’ont pas non plus été négligés. Les 
feedbacks étaient très positifs. 
En novembre, la « Journée de la gestion des espaces verts » a de nouveau eu lieu à l’Ecole des Sciences 
Appliquées de Wädenswil. En collaboration avec plusieurs partenaires, l’USSP participe et s’engage, à chaque fois, 
à cette journée. Cette année 2013 a eu pour thème les acquis technologiques et les changements dans la branche 
verte, ainsi que les moyens électroniques. 
En novembre également, beaucoup d’intéressés se sont réunis lors de la Journée de l’arbre tenue à Bâle. Les 
thèmes principalement traités étaient le capricorne asiatique et le capricorne asiatique des agrumes (Citrus 
Longhorned Beetle CLB). 
Les offres de cours de perfectionnement ont été constamment élargies durant ces dernières années. Dans les 
groupes de travail, on a trimé dur. Et ceci souvent ou surtout parallèlement aux affaires courantes. Je dis donc un 
merci très chaleureux aux villes et communes qui, dans les cours ou les groupes de travail, mettent leurs 
infrastructures et connaissances à notre disposition. 

Année Communes Institutions Membres individuels Total 
2013 107 11 22 140 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 
2010 97 9 24 130 
2009 93 9 23 125 
2008 95 9 25 129 
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3.3 Prises de position    Rapport: D. Oertli, Genève 
L’USSP est régulièrement invitée à participer à des consultations. Ces dernières portent pour la plupart sur des 
modifications de lois et de normes, ce qui veut dire qu’elles sont assez complexes. La collaboration avec d’autres 
organisations dont les positions sont similaires est donc souvent judicieuse : FSAP, Pro Natura, BSB (Bund 
Schweizer Baumpfleger  ~  Société suisse d’arboriculture). 
L’année passée, nous avons pris position sur les thèmes suivants :  
Office fédéral de l'environnement OFEV  
Modification de la loi sur les forêts dans le cadre de la mise en œuvre de la politique forestière 2020 
Office fédéral de l'environnement OFEV 
Stratégie sur les espèces exotiques envahissantes 
Haute école du paysage, d'ingénierie et d'architecture de Genève HEPIA 
Nouveau plan de formation de la filière architecture du paysage  
 
4. Groupes de travail / Projets 

4.1 Groupe de travail Durabilité Rapport: D. Hansen, Berne 
Le 25 septembre 2013 s'est déroulée au Bildungszentrum Gärtner à Pfäffikon ZH, la Journée d'échanges consacrée 
au thème de la « Gestion du sol ». Quelque 32 participantes et participants ont assisté à cette réunion.  
Les informations sur le sol et l’échange de stratégies et les mesures dans la gestion du sol ont été placées au centre 
des discussions lors de cette journée.  
Le groupe de travail Développement durable/écologie a continué à travailler, sous la houlette d’Alex Borer, à la 
réédition de la liste positive des produits phytosanitaires. Celle-ci sera introduite en 2014 sous son nouveau nom 
« Appréciation et  saisie des produits phytosanitaires » (ASPP). 
Il est prévu, à l‘avenir, de mettre à la disposition des membres de l’USSP une banque de données pour faciliter 
l’appréciation et la saisie de produits phytosanitaires, ainsi que l’appréciation des substances actives dans l’usage 
des produits phytosanitaires. Cette banque de données est censée être actualisée régulièrement au fur et à mesure 
de l’élaboration des critères d’appréciation. L’emploi de cette banque de données devra également devenir un 
élément permanent dans d’autres projets de l’USSP tels que VILLEVERTE Suisse. 
En 2013, nous avons pu admettre Yves Fessler (ville de Genève) comme représentant de la Suisse romande dans 
notre groupe de travail. 
 
4.2 Groupe de travail Arbres USSP/BSB Rapport: M. Sonderegger, Bâle 
En 2013 nous avons fait aboutir les affaires suivantes : 
Directive pour le calcul des dommages causés aux arbres 
Les calculs des dommages causés aux arbres effectués conformément à la directive du BSB et de l’USSP et 
annoncés au Bureau seront désormais enregistrés dans la rubrique « membres ». Ils peuvent être utilisés comme 
information et aide pour ses « propres » cas.  
Dans la rubrique « membres » également, il existe dorénavant une saisie des résultats du sondage sur l’utilisation 
des cadastres des arbres dans les villes et communes. Tous ceux qui s’y intéressent peuvent se mettre en contact 
avec les villes et communes qui travaillent déjà avec ces systèmes, et ainsi profiter de leurs expériences.     
Journée de l‘arbre « Un passager clandestin s’est dirigé vers l‘Europe » 
Cette journée technique a été organisée en collaboration avec le BSB, l’USSP et le Service des espaces verts de la 
ville de Bâle. 
Le nombre de près de 120 participants répondait à notre attente. Les lieux, les rapporteurs et l’organisation ont été  
complimentés à tous les points de vue. La Journée clôture avec un petit bénéfice. Mille fois merci pour le soutien 
reçu de tous les côtés et les prestations fournies par les personnes qui se sont impliquées dans cette Journée.  
Fiche d’information sur le Sel de déneigement 
Le rapport de recherches Zuber au sujet des effets du sel de déneigement sur les arbres en ville a été remanié et 
une fiche d’information en a résulté.  
Cette dernière fut présentée aux médias en automne et un article dans le magazine „anthos“ a été publié en janvier 
2014. L‘étude remaniée et la fiche d’information sont disponibles sur notre site web au format PDF pour être 
imprimées. Elles servent de base aux discussions et argumentations.   
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Nouveaux délais de prescription concernant les plaintes 
Nous en avons discuté en interne; le thème ne concerne pas directement les Services des espaces verts, car ils ne 
possèdent pas d’arbres pour l’usage privé ou personnel. Le dossier est donc bouclé, mais nous restons attentifs. 
Thèmes en traitement actuellement: 
Directive Taille des arbres 
Une directive expliquant les règles les plus importantes de la taille des arbres… avec la remarque de demander, 
autant que possible, l’aide d’un spécialiste ou d’une entreprise spécialisée. 
Document de prise de position Slackline de l’USSP en commun avec la Fédération suisse de Slackline 
La collaboration est délicate ; il y a pas mal d’exigences et peu d’esprit de compromis de la part des sportifs. Nous 
continuons à négocier et à discuter, et sommes convaincus qu’un rapport commun profitera aux deux parties. 
Nouveau projet de la Haute Ecole des Sciences Appliqués de Zurich (ZHAW) 
Des plantations variées, en particulier ligneuses en sites urbains sur des surfaces et des bordures linéaires : Axel 
Heinrich nous présente le projet de la ZHAW. Des centres de recherche situés dans diverses villes devraient faciliter 
le développement de systèmes de plantation pour divers sites urbains. Une présentation lors de l’assemblée 
générale 2014 de l’USSP est projetée.  
 
Informations personnelles 
Dominique Jeanneret quitte le groupe de travail et devient délégué de l‘USSP à  la VSS. 
Un grand merci, Dominique, pour ton engagement extraordinaire, et beaucoup de plaisir dans ta nouvelle tâche. 
Stephan Ramin, spécialiste en bois et chef du Service cantonal de la protection des plantes BS, va renforcer, dès 
2014, le groupe de travail. 
 
4.3. Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux publiques  Rapport: A. Hochstrasser, Zurich 
Les activités principales en 2013 ont consisté à réaliser les cours pour les agents de sécurité et à organiser une 
journée d’échanges qui a eu lieu à Lucerne.   
Cours à l’intention des agents de sécurité 2013  
L’intérêt porté à notre formation d’agent de sécurité est toujours très vif. En Suisse allemande, à Zurich, quatre cours 
ont été réalisés en 2013. Le classeur de cours a de nouveau été remanié et adapté aux besoins.  
L’étendue du matériel didactique nous a forcés à chercher un classeur plus large. Le nouveau classeur fait 
maintenant 8,5 cm de large (auparavant 7 cm). Divers feedbacks nous ont poussés à imprimer désormais sur papier  
de 120g/m2.  
Une fois de plus, les cours ont rencontré un écho très positif. Comme prévu, environ 25% des participants souhaitent 
une répartition des cours sur trois jours ce qui, pour le moment, n’est pas possible pour des raisons de capacité. 
Avec quatre cours en 2013,  la limite de la charge de travail fut atteinte. De plus, il était très difficile de trouver des 
salles de cours supplémentaires. 
Suisse romande: malheureusement aucun cours n’a pu être donné en raison du manque de moyens financiers. 
Evaluation après le cours du mois de janvier 2014 : 
 
Zurich  
participants  312 
examens réussis 257 
examens réussis en % 82.37%    
examens répétés réussis 6 
examens répétés réussis en % 1.92% 
examens échoués 49 
examens échoués en % 15.71% 
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Suisse romande 

participants 86 
examens réussis 69 
examens réussis en % 80.23% 
examens répétés réussis 1 
examens répétés réussis en % 1.16% 
examens échoués  16 
examens échoués en % 18.60% 

Au total    
participants 398 
examens réussis 326 
examens réussis en % 81.91% 
examens répétés réussis 7 
examens répétés réussis en % 1.76% 
examens échoués 65 
examens échoués en % 16.33% 

Reste à constater qu’en Suisse allemande, un nombre croissant de participants suivent les cours sans expérience et 
y entendent pour la première fois qu’il existe des normes etc. Pour ces participants il est quasiment impossible de 
passer l’examen. Il leur reste non seulement le surmenage pendant les cours, mais aussi la frustration due à 
l’examen raté et le devoir d’expliquer leur échec vis-à-vis de leurs supérieurs.  
Journée de partage à Lucerne 
La réunion tenue le 25 juin au Musée Suisse des Transports à Lucerne avec 120 participants a été une réussite. Le 
« Jeu avec l’eau » était l‘un des thèmes principaux; en outre, on a discuté de la promotion de l’activité physique et de 
la mise en œuvre des normes de sécurité sur les aires de jeux déjà existantes. La piscine du Lido toute proche s’y 
prêtait parfaitement. De plus, un workshop a eu lieu, traitant des procédures de participation à la construction de 
terrains de sport et de l’obligation générale de sécurité pour petits plans d’eau situés en zone résidentielle. 
Groupe de travail, changement au bpa à Berne 
En 2013 aussi, le groupe de travail « Sécurité sur les aires de jeux » a organisé une réunion. 
M. Manfred Engel a quitté le bpa et a passé le témoin à M. Tobias Jakob. Ce dernier est en train de se familiariser 
avec sa nouvelle tâche. C’est pourquoi il n’a pas été possible de tenir une séance du groupe de travail.  
Le bpa à Berne est toujours l’instance de recours pour l’examen des spécialistes. De même, il établit et met à jour 
les listes des participants et conserve, dans ses archives, les examens pendant cinq ans.  
Le groupe de travail se compose désormais comme suit :  

 Andreas Hochstrasser Service espaces verts Zurich  président, co-responsable de la formation, Zurich 
 Peter Stünzi    USSP     procès-verbal, secrétaire   
 Tobias Jakob   bpa Berne    responsable de la commission technique 1176 bpa 
  Stefan Meile   bpa Suisse orientale   co-responsable de la formation, Zurich 
 Cédric Eschmann  bpa Suisse du Nord-Ouest co-responsable de la formation Suisse romande 
 Jean-François Fave  ville de Vevey   co-responsable de la formation Suisse romande 
 Petra Meyer   ville de Lausanne   aide aux cours Suisse romande 
 Rainer Klein    Office des bâtiments Bâle 
 Kurt Lutz   Service des espaces verts Dübendorf (notre  bonne fée) 
 Jürg Engel   Service espaces verts Berne  assistance à la correction des épreuves 
 Martin Bolliger   Service espaces verts Lucerne  
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Remerciements 
J’aimerais ici remercier l’ensemble des membres du groupe pour tout le travail accompli, ainsi pour le cœur qu’ils ont 
mis à l’ouvrage. Et je tiens à inclure dans mes remerciements les supérieurs qui permettent à leurs collaborateurs de 
s’impliquer dans ce groupe de travail. Pour finir, je remercie tout particulièrement le Comité de l’USSP pour  son 
ouverture d’esprit et la confiance qui nous est accordée. 
 
4.4 Groupe de travail Planification des espaces disponibles  Rapport: M. Weibel, Thoune 
La seule réunion technique, organisée par le groupe de travail Planification des espaces disponibles, GdT Espaces 
disponibles, s’est déroulée au mois de juin 2013, alors qu’une autre réunion a dû être annulée à court terme. Lors de 
cette séance, on a recherché des possibilités de diffuser plus largement, à l’aide d’une série d’articles à publier dans 
plusieurs journaux, les enseignements tirés du manifeste pour le paysage. La publication principale devrait se faire 
dans les magazines « anthos » et « Hochparterre ». Il est prévu de faire apparaître, dans  « anthos », des interviews 
venant de Suisse alémanique et de Suisse romande mettant l’accent sur le manifeste pour le paysage. Dans le 
magazine « Hochparterre », nous aimerions nous prononcer plus précisément sur la thématique des espaces 
disponibles et de la densification. D’autres aspects discutés étaient : la préservation des espaces de détente, la 
révision de la loi sur l’aménagement du territoire, le prélèvement après plus-value et la dimension culturelle quant 
aux degrés de densification différents entre l’Europe et les villes asiatiques. Des exemples pourraient être présentés 
dans les villes de Genève et de Schlieren ou encore dans les pays limitrophes, à savoir l’Italie et l’Allemagne. 
Le groupe de travail propose de planifier l’élaboration d’une de prise de position commune entre l’USSP et la FSAP 
au sujet de la densification et des espaces disponibles, dans le but que ces deux associations de professionnels 
puissent s’y identifier. Le groupe de travail est prié de fournir des comptes-rendus sur les éléments et sur les 
procédures. Les thèmes tels que « développer une position à partir du paysage », définir un thème au lieu de 
simplement le traiter ou encore mener une réflexion critique sur la densification pourraient être abordés. Ce qui 
importe, c’est la définition du public-cible (les responsables de l’aménagement du territoire, investisseurs et 
communes) et, surtout, le fait que la problématique de la mise en œuvre doit être soulevée le plus tôt possible. 
 
4.5  Projet Villeverte Suisse  Responsable du projet: Christian Wieland 
Lors de l’AG 2013, notre groupe a reçu de nombreux feedbacks positifs au sujet du projet « Villeverte Suisse » ce 
qui a encouragé l’équipe de travail et les villes impliquées, à savoir Bâle, Lucerne et Winterthur, à poursuivre leur 
travail sans relâche. On a mis l’accent sur les travaux concernant la structure et le contenu du plan de mesures et 
sur le développement d’un système d’évaluation. De même, on a continué des recherches intensives dans les divers 
domaines.   
Le taux de retour des documents pratiques a été décevant. Les membres avaient été sollicités à soumettre des 
concepts, données et documents qui pourraient servir de bons exemples pour d’autres villes. Je réitère donc une 
nouvelle fois mon appel. Les responsables du projet sont convaincus qu’un bon nombre de membres disposent 
d’une excellente documentation qui a fait ses preuves dans la pratique et dont les collègues pourraient profiter. 
On a même eu l’occasion de présenter le projet à l’Office fédéral de l’environnement (OFEV) où il a été reçu avec 
grande considération. Les communes qui se font certifier par « Villeverte Suisse » sont des partenaires importants 
de l’OFEV, qui agissent en tant que leaders dans la mise en pratique de la Stratégie Biodiversité élaborée par la 
Confédération. Un soutien financier pour le développement du label « Villeverte Suisse » est une perspective 
d’avenir, mais pas encore garanti définitivement. Le Comité s’engagera pour ce soutien dans les années à venir. 
L’objectif est toujours le même : d’ici début 2016, les premières villes seront certifiées et ainsi autorisées à porter 
ledit label. 
Toutes les informations sur l’avancement du projet sont disponibles à tout moment sur http://grünstadt.ch ou 
http://villeverte.ch. 

4.6 Projet nouvelle version du site Internet vssg.ch - ussp.ch Chr. Wieland, Winterthur 
Suite à la présentation du nouveau concept du site Internet de l‘USSP / VSSG, lors de l’AG 2013, quelques 
retouches finales ont été apportées. Le site Web étonne par son apparence rajeunie, par ses nombreuses 
nouvelles fonctions et un bon guide de l‘utilisateur, de même pour les téléphones portables. Les réactions 
des membres sont très positives et le site est bien fréquenté. 
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5. Délégations à l’étranger 
 
5.1 Allemagne  Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Nos collègues allemands étaient plus que surpris en découvrant que cinq Suisses avaient trouvé le chemin pour 
arriver au congrès annuel de la GALK qui se tenait à Hambourg. Dans l’exercice d’une fonction officielle, pour 
affaires ou bien par intérêt personnel, nous avons suivi les conférences et les excursions et nous avons visité les 
Floralies internationales (IGS 13) présentées au quartier Wilhelmsburg. Les IGS constituaient également un projet de 
développement urbain qui transformait des friches industrielles, créait de nouvelles structures précieuses d’espaces 
verts et les assurent pour l’avenir.  
Les thèmes du congrès traitaient du changement du climat. Une bonne gestion des espaces verts peut réduire un 
peu les effets négatifs (rafraîchissement, aération, énergie renouvelable etc.), en même temps, le « Vert » est obligé 
de s’adapter aux conditions futures. 
Comme toujours, les informations concernant les cercles de travail peuvent être consultées sur le site bien 
documenté www.galk.de. La liste des arbres le long des rues, remaniée par la GALK, est très intéressante. 

5.2 Autriche     Rapport: A. Fischer, Zurich 

En raison de la prise en charge d’une double fonction, je n’ai malheureusement pas pu assister au congrès annuel. 

5.3 France  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Le Congrès des Directeurs de Jardins et Espaces Verts Publics de France s'est déroulé les 10 - 11 - 12 octobre à 
Pau (plus de 81'000 habitants), capitale du Béarn et préfecture des Pyrénées-Atlantiques. C'est par un temps assez 
ensoleillé que notre collègue nous a accueillis dans cette belle région à la fois agricole et industrielle. D'un passé 
riche en histoire et qui a un regard tourné vers le futur, cette ville bénéficie d'un climat doux et agréable. Petite 
participation avec 120 congressistes, mais il faut dire que c'est quand même loin. Nous avons suivi de magnifiques 
conférences qui avaient pour thème « Gestion des parcs historiques, d'André Le Nôtre à nos jours », ainsi que des 
visites de parcs historiques. Vous trouverez un compte-rendu sur notre site. Félicitations pour la parfaite organisation 
et l’ambiance basque que nous ont offertes Jean-Marc Musset et son équipe. 
 
5.4 Italie   Rapport: R. Bolgè, Lugano 
Pas de rapport de l‘Italie. 
 
5.5 IFPRA Europe + Internationale  Rapport: E. Trueb, Bâle 
Pour l‘IFPRA, l‘exercice 2013 fut une année hors du commun. En octobre 2013, à l’occasion du congrès annuel 
mondial tenu à Lake Louise, Alberta, Canada, le futur cap de l’IFPRA en vue des trois prochaines années a été 
décidé. 
Emanuel Trueb est le premier délégué suisse à être élu en tant que président de l’IFPRA. Son mandat durera trois 
ans (2014/2015/2016). Le dirigeant (CEO) de longue date, Alan Smith (UK), avait décidé de démissionner de sa 
fonction après plus de 25 ans à ce poste. Le Dr Digby Whyte (AUS) lui succède, et les tâches incombant au Bureau 
ont été confiées à la NZRA (l’association des professionnels des parcs et zones de loisirs à Wellington). A l’avenir, 
l‘IFPRA se verra confrontée à des défis majeurs, le nombre de membres est en recul depuis des années. Sur la base 
d’une étude approfondie et d’une stratégie qui s‘y réfère, l’IFPRA sera totalement transformée et présentée comme 
une nouvelle alliance mondiale des parcs, à l’intention également des ONG et entreprises.   
Les congrès qui se tiendront en 2014 auront lieu à Penang/Malaysie en juin et à Malmö/Suède en août. Pour 2015, 
le congrès d’IFPRA Europe est planifié en mai à Ponte de Lima/Portugal. 
Le nouveau site Web www.ifpra.org fournit les explications y relatives; certains exposés sont traduits en allemand et 
en français. Pour un réseau international, il serait important que des membres suisses s’y engagent. Je tiens dès lors 
à vous rappeler de chercher le contact avec l’IFPRA et de fournir des contributions. 
Délégué pour la Suisse depuis 2013 : Axel Fischer, Zurich. 
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6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Plateau suisse  Rapport: M. Weibel, Thoune 
Le groupe régional Plateau suisse s’est retrouvé en 2013 pour une réunion intéressante avec informations sur un 
projet, pour un échange d’expériences productif et pour une soirée conviviale de fin d’année au mois de décembre. 
Le Service des espaces verts de Thoune s’est activement engagé en faveur du groupe régional Plateau suisse. 
C’est pour cela que tous les participants lui adressent des remerciements chaleureux. 
Au mois de mars déjà, le Service des espaces verts de Berne a présenté le cours renaturé de l’Aar, d’abord en tant 
que projet et ensuite, par un temps très frais, lors d’une visite très captivante sur place. Le fait que l’Aar reçoive 
désormais plus de place pour de nouveaux habitats en ville de Berne, on le doit au Service des espaces verts de 
Berne également. De nombreuses espèces végétales, mais aussi le castor, ont trouvé un nouvel habitat le long de 
ce cours d’eau, merveilleusement aménagé et agrémenté d’un sentier. 
Après l’AG du jubilé tenue à Cham/Zoug/Baar, aucun échange d’expériences n’a eu lieu en automne. Cette réunion 
fut reportée à la fin de l’année à l‘Elfenau à Berne. Le groupe régional Plateau suisse fut donc invité à une soirée 
conviviale à Berne au mois de décembre. La partie formelle comprenait la fixation des dates pour les futurs 
échanges d’expériences, les informations du Conseil et la détermination des thèmes 2014. Suite à une visite aux 
nouvelles serres du Service des espaces verts de Berne, accompagnée d’explications intéressantes, nous avons 
dégusté une délicieuse raclette dans un cadre plus décontracté et dans une ambiance chaleureuse, célébrant ainsi 
la fin de l’année. 

6.2 Groupe régional Suisse orientale   Rapport: Ch. Bücheler, St-Gall 
Cité-jardin Winterthur – nomen est omen 
Le 3 octobre 2013, quelque 20 personnes ont pris part à l’excursion d’automne au cimetière de Rosenberg à 
Winterthur. Après l‘accueil, un historique du développement du cimetière et des explications au sujet de sa gestion 
fournis par Hitsch Wieland, nous avons visité ce lieu exemplaire pour ce qui est de la créativité et de l’entretien. C’est 
avec beaucoup d’engagement que les désirs des proches d’un défunt sont pris en compte lorsqu’il s’agit de formes 
d’inhumation et d’enterrement adéquates. Ainsi, diverses sépultures ont été créées, telles que les Jardins du 
souvenir, les sépultures sous les arbres et le carré musulman, inauguré en 2013, avec son concept d’aménagement 
spécifique. 
Après une visite à l‘Eulachpark, spacieux et caractérisé par la grande diversité des possibilités d’utilisation, nous 
avons terminé cet après-midi instructif et informatif tout en savourant un bon goûter. 
Un grand merci à Hitsch Wieland et à ses collaborateurs et collaboratrices pour cette journée parfaitement organisée 
et pour leur chaleureuse hospitalité. 

6.3 Groupe régional Suisse centrale et Tessin  Rapport: P. Frey, Baar 
Dans les communes de Cham, Baar et Zoug, les travaux de préparation en vue de l’assemblée générale de 2013 
étaient intensifiés depuis le début de l’année. Plus on était proche de l’AG, plus nous nous rendions compte de 
l’envergure et des attentes liées à cet événement. Ainsi, la rencontre régionale du groupe, qui s’est déroulée le 
20 juin, était vraiment la bienvenue. La plupart du groupe s’est réunie à Lucerne pour jeter un coup d’œil sur 
l’infrastructure du Service des espaces verts. Le nouveau Service des espaces verts d’une part et les surfaces de 
gazon et les terrains de sport publics que nous avons visités d’autre part, étaient au centre de cette très agréable 
réunion, beaucoup d’enseignements tirés : ce fut une journée réussie que le groupe régional a passée dans la « ville 
phare ».   
Pourtant, le temps ne s’est pas arrêté. Le mois d’août approchait à grands pas et la tension s’est accrue de jour en 
jour. Mais les communes hôtes ont été récompensées de leurs efforts et préparatifs entrepris. L’assemblée générale 
de l’USSP 2013 a marché comme sur des roulettes. Les délais ont été respectés, les invités étaient de bonne 
humeur et St-Pierre nous a offert un temps splendide. Le programme-cadre était également de toute première 
qualité. Ainsi, nous, les trois communes de Cham, Zoug et Baar, situées en Suisse centrale, avons réussi à offrir à 
notre association une 50ème assemblée annuelle conviviale et festive. 
L’année 2013 a été probablement l’année la plus intensive et extraordinaire de l’histoire de notre jeune groupe 
régional. Mais une année dont je me souviendrai volontiers et pour longtemps, et avec gratitude envers toutes les 
personnes impliquées.  
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6.4 Groupe régional Suisse nord-ouest Rapport: B. Burri, Bâle 
La réactivation du groupe régional Suisse nord-ouest a démarré, le groupe s’est réuni deux fois durant l’exercice. 
Afin de gagner d’autres membres, nous avons contacté et invité, à chaque fois, des « communes-membres 
potentielles ». Au début du mois de mars 2013, 23 communes ont été invitées au nom du Service des espaces verts 
de Bâle et de l’USSP à une séance d’information avec échange d’expériences, consacrée au thème du capricorne 
asiatique (ALB). Dans l’après-midi du 19 mars, 17 personnes venant de 13 communes, dont sept communes-
membres de l’USSP, se sont rencontrées dans les salles de formation du Service des espaces verts de Bâle à 
Brüglingen. Stephan Ramin (Service cantonal de la protection des plantes BS) et Sylvia Nussbaum (Office cantonal 
des forêts des deux Bâle) ont mentionné les lieux dans la région de Bâle où le capricorne asiatique a été découvert. 
Ils ont en outre donné des informations sur les premiers résultats du monitoring. A la suite de ces indications, les 
participants ont reçu des informations sur l’USSP, le flyer USSP leur a été distribué et on les a encouragés à adhérer 
à l’USSP.  
La deuxième rencontre s’est déroulée le 29 octobre. Annika Müller-Berger (cheffe du Service des espaces verts de 
la commune de Pratteln) a accueilli 14 participants, dont neuf personnes venaient de six communes-membres de 
l’USSP. Les participants ont reçu un bref aperçu des projets en cours ou planifiés par la commune de Pratteln. 
Ensuite, nous avons visité quelques zones vertes et Annika nous a donné de nombreuses informations à ce sujet.  
Nous avons terminé cet après-midi dans une ambiance décontractée avec un apéritif convivial et des discussions 
animées.  
Lors de ces deux événements,  l’intérêt pour d’autres rencontres a été exprimé. Des représentants de communes qui 
ne sont pas encore membres ont signalé qu’ils avaient demandé à leur commune de s’affilier auprès de l’USSP. On 
verra. Toujours est-il que l’année prochaine j’inviterai de nouveau tous les intéressés à deux manifestations. 

6.5 Groupe régional Suisse romande   Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
C'est à hepia Genève que s'est tenue notre rencontre entre membres romands. Pour cette journée 24 personnes 
étaient présentes et ont pu suivre diverses interventions liées au thème « lutte biologique ». La maison Biogard nous 
a présenté leur gamme de produits pour une lutte biologique convenant aussi bien pour les arbres qu'en culture 
horticole. Les villes ont également pu nous apporter leurs expériences. Luc Vincent de Neuchâtel avec les 
chrysanthèmes cultivés en lutte biologique avec de bons résultats à la condition d’un bon choix de variétés à petites 
fleurs. Sophie Dunand (Lausanne) avec les plantages à Lausanne qui prennent de l'ampleur et permettent de faire 
de beaux échanges avec la population du quartier. Pascal Boivin (hepia) nous a expliqué ce que l'on entend par 
biobeds et effluents. Il s'agit de tout ce qui touche les restes de pesticides que l'on retrouve dans l'eau. Les pays 
nordiques ont déjà à la fin du XXème siècle essayé de lutter aussi efficacement que possible pour éliminer les restes 
de bouillies bordelaises et autres en utilisant pour cela une fosse remplie d'un mélange de matière organique, paille. 
Aujourd'hui, il y a eu une grosse évolution avec la mise en place de murs végétalisés qui sont nettement plus 
favorables grâce à l'évaporation par les plantes et prenant peu de place au sol. Jean-Gabriel Brunnet (SEVE) nous a 
ensuite parlé des changements qui sont en cours, de la réorganisation des équipes en ville, des mesures prises pour 
diminuer certaines surfaces de massifs de rosiers, adapter des standards d'entretien existants pour les gazons (en 
trois catégories). Un relevé cartographique est en cours pour pouvoir ensuite déterminer le travail d'entretien et d'en 
connaître aussi les coûts. Le SEVE est en contact avec le Bureau Nateco qui va analyser leur travail. La majorité des 
collègues romands présents sont intéressés à participer à un projet commun, comme l'ont fait nos collègues 
alémaniques. Nous avons profité de visiter dans les corridors l'exposition des différents projets concernant 
« Lausanne jardins 2014 » et « Genève Ville et Champs ». Gilbert Henchoz (architecte paysagiste) nous a fait un 
exposé sur l'histoire des jardins, ensuite de jardins qu'il a créés, de la qualité d'exécution qu'il faut pour une 
durabilité. Un grand merci à tous ces intervenants. 
Sous-groupes romands 
Le groupe Romandie/Nord s'est retrouvé le 14 mars à Delémont avec sept communes. Pascal Mazzarini souhaitait 
nous faire part de leur problème lié à l'arbre en ville et notamment les fosses de plantation, leur position sur le 
domaine public étant parfois en conflit avec le stationnement des automobiles. Nous avons bien pu échanger et 
apporter notre expérience à tour de rôle. D'autres sujets abordés : « communication avec la Presse; prêt et gestion 
des habits de travail; choix des essences d'arbres d'allées; implication toujours plus grande des urbanistes dans nos 
travaux et dossiers ». Ensuite nous avons visité, sous la conduite de l'ingénieur communal M. David Siffert, le projet 
« Delémont marée basse ». Il s'agit d'une réalisation permettant d'éviter les crues subies en 2007 où la Sorne a 
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débordé. Au sud de la ville, une belle parcelle a été achetée par la ville pour absorber les prochaines crues. Merci 
Pascal pour l'organisation et le repas pris en commun. 

7. Membres et délégations 

7.1 Fondation suisse pour l’architecture du paysage (FAP)  Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
Au fil de l’année, l’organisation de la Fondation et de l’Archive a pu être redéfinie et les contrats correspondants ont 
été signés. Dès le début de l‘an 2014, l’Archive sera mené conjointement par l’Ecole supérieure et la Fondation. 
L’Ecole supérieure prend en charge la direction opérationnelle, la Fondation est chargée d’une part de la collecte de 
fonds et apporte comme prêt permanent les documents de l’Archive. La Fondation peut désormais intensifier sa 
mission principale, la récolte de fonds pour les projets spécifiques du traitement des successions. 
En 2013, la succession de Helmut Bournot, l’un des premiers professeurs au Technikum international de Rapperswil 
(ITR), comme il était nommé à l’époque, a pu être enregistrée et cataloguée. La succession comprend environ 200 
plans, une collection de diapositives et des livres et classeurs liés à ses activités auprès de l’ITR. De plus, les 
successions de plans de Erwin Bolli (1922-1973), Schaffhouse, et de Ernst Meili (1920-1979), Winterthur, ont été 
traitées et enregistrées dans la banque de données numériques. Les deux successions étaient déjà pré-triées et 
incluses dans des listes provisoires. Maintenant, ces deux successions sont accessibles à la recherche. 
Pour ce qui est de la recherche de données d’archives, le GTLA (Institut pour l’histoire et la théorie de l’architecture 
paysagiste à la Haute Ecole de Rapperswil) a créé un portail Internet intitulé « Garden Memory », à l’aide duquel, 
outre d’autres banques de données, les documents de l’Archive suisse pour l’architecture paysagiste (ASLA) 
peuvent être consultés. Grâce à un simple champ de recherche, il est possible de déterminer s’il existe, dans 
l’Archive, des plans et d‘autres documents relatifs à un certain projet et s’il vaut donc la peine de visiter l’Archive 
personnellement.  
Le but est de développer la banque de données et de l’élargir continuellement à l’aide de nouvelles successions 
traitées scientifiquement. 
 
7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL) Rapport B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Une seule rencontre du Conseil en décembre. Quelques courriers pour annoncer officiellement au Registre du 
commerce genevois les fonctions de secrétaire (Bernard Wille) et de caissier (Joris de Castro). Par manque de 
temps, notre président souhaite trouver un remplaçant ; ce sera M. Vincent Liermier (président Jardin Suisse 
Genève) qui intégrera notre groupe dès l'été 2014. Nous avons pu remettre le 20 novembre 2013 lors de la 
cérémonie des diplômes hepia trois prix d'une valeur de CHF 800.-- aux lauréats de la filière AGRO. Nous avons 
décidé que chaque année notre soutien serait apporté à l'une des trois filières de l'école. Le Conseil décide d'allouer 
une somme de CHF 4'000.-- pour des actions collectives en 2014. La fortune au 31 décembre 2012 est de 
CHF 78'728.38. 

7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Durant l’exercice, la commission d’experts (CE) s’est réunie pour une séance d’une journée et cinq séances d’une 
demi-journée qui ont eu lieu à Berne, Zurich, Burgdorf et Bâle : 
1. Remaniement des normes : 
Les normes concernant la SN 640 660b relative aux « Espaces verts, bases » et la SN 640 661a relative aux 
« Espaces verts, élaboration des projets » : au bout de trois ans et demi (24 séances d’une demi-journée), le 
groupe de travail a mené à bien, au printemps 2013, la refonte de ces normes. La lecture par la CE s’est faite durant 
le semestre d’été 2013 et les nouvelles normes ont été adoptées, avec quelques petits corrections/compléments, 
pour être soumises à la prise de position par la Commission technique supérieure 6 (CT 6). La norme SN 671 560 
relative à l’« Entretien des espaces verts de l’infrastructure ferroviaire » : le groupe de travail est arrivé au bout 
de sa tâche – la première lecture par la CE est prévue pour le début de l’année prochaine.  
La norme SN 640 577a „Protection des arbres“: le Bund Schweizer Baumpfleger BSB (~ Société suisse des 
arboriculteurs) encourage le remaniement de cette norme. La CE 6.03 est prête à le faire. A part la Fédération 
Suisse des Paysagistes (FSAP), l’Union Suisse des services des Parcs et Promenades (USSP) est également 
invitée à y participer. La séance initiale de ce groupe de travail a eu lieu le 11 décembre 2013. 
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2. Idées de recherche : 
Terre-plein central : il est prévu d’examiner s’il est opportun, du point de vue écologique, de bétonner les terre-
pleins centraux comme le pratique l'OFROU actuellement. La requête de traitement de cette problématique, 
adressée à la Commission de recherche VSS, a été refusée par cette dernière, au motif qu’il n’existe « Aucune 
nécessité d’en avoir connaissance » (sic!). 
Procédure du suivi des mesures écologiques: l’Office fédéral de l’environnement (OFEV) s’est déclaré prêt à 
assumer la direction dans cette affaire. Outre les représentants de la CE 6.03, l’Office fédéral des routes (OFROU), 
l’Office fédéral des transports (OFT) et d’autres parties intéressées ont été sollicités dans le dessein d’une 
coopération (réponses toujours en attente). Par conséquent, ce thème n’est plus un projet de recherche VSS. Le 
début du traitement est prévu pour le printemps 2014. 
Possibilités et limites des espaces secondaires le long des autoroutes comme habitat pour faune et flore, 
ainsi que leur interconnexion : la demande de recherche a été adoptée pour être soumise à la CT 6 qui l’a agréée. 
Il est prévu pour 2014 de la présenter à la Commission de recherche de la VSS pour examen et approbation 
(mandat donné à la CE 6.03). Début de la mise en œuvre prévu pour 2015. 
3. Divers: 
Déboisement le long des autoroutes : un entretien avec le responsable de l‘OFROU s’est déroulé au printemps : il 
y a eu un échange d’informations, mais rien d’autre. Aux questions fondamentales, comme p.ex. l’importance des 
risques, la réponse fut franchement : « inconnue ». Il a été décidé de débattre de ces questions au sein de la CT 6 
en intenses discussions avec les représentants concernés de l’OFROU.  
Affaires personnelles : Comme annoncé il y a un an, le rapporteur a renoncé, en raison de son départ à la retraite fin 
novembre 2013, à son mandat de délégué de l‘USSP dans la CE VSS 6.03, après avoir occupé cette fonction 
pendant huit ans. Son successeur sera M. Dominique Jeanneret, maître jardinier diplômé et chef de chantier de 
longue date auprès du Service des espaces verts de la ville de Bâle. Par voie de conséquence, le nouvel élu 
représentera l’USSP au sein du groupe de travail traitant le remaniement de la norme SN 640 577a « Protection des 
arbres » (cf. ch. 1. ci-dessus remaniement des normes). 

7.4 SIA   
Pour l'instant, l'USSP n'a plus de délégué auprès de la SIA. 
 
7.5 JardinSuisse et formation des professions du Vert   Rapport: Th. Wieland, Fribourg 
Séance de la CFFP du 16 avril 2013 : 
1. AFP : 
1.1 Lors de la séance de printemps, on a réfléchi longuement et de manière approfondie aux exigences fixées aux   

apprentis AFP. Le niveau AFP est assez élevé pour ceux qui souffrent de difficultés d’apprentissage. Certains 
d’entre eux trouvent également l’ampleur du programme d’enseignement trop vaste.  

1.2 La formation AFP s’adresse en premier lieu à ceux qui ne sont pas capables d’obtenir un diplôme CFP. Dans 
cette formation, le travail pratique est l’un des éléments clés. Il y a donc lieu de se poser une question de 
principe : où se situent les difficultés de la personne en formation? Si elles concernent la pratique, l’apprenti n‘a 
probablement pas les aptitudes requises pour le métier de jardinier. Cependant, si les difficultés sont liées à ses 
performances scolaires, il faut se poser la question: quelle est au juste la valeur d’une note 4.0 ? Pourtant, le 
programme d’enseignement doit qualifier les personnes en formation AFP douées pour le passage dans 
l’apprentissage CFP. Pour les personnes atteintes d’un handicap, il existe une formation de praticien (organe 
AI). Une chose doit être bien claire avant tout : la formation AFP d’aujourd’hui ne remplace nullement la 
« formation sur le tas » d’antan ! Les exigences fixées par la formation pratique et l’école professionnelle sont 
nettement plus élevées. 

1.3 Pour l’instant, il faut encore récolter des expériences avant de pouvoir réfléchir à une adaptation de la 
réglementation. 

1.4 Le taux d’échec dans les examens de fin d‘apprentissage : les taux d’échec variable selon les cantons dans les 
examens de fin d‘apprentissage ont poussé Lullier GE et divers autres lieux d’examens à prendre des mesures. 
Alors que c’étaient les connaissances des plantes qui étaient souvent le point faible il y a quelques années, ce 
sont aujourd’hui plutôt les connaissances pratiques qui deviennent la pierre d’achoppement. On recommande, 
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avec un succès croissant, des cours d’appui, des examens intermédiaires et de vastes contrôles des 
connaissances au terme de la première et de la deuxième année d’apprentissage. 

2. Formation continue :  
2.1 Un groupe de travail s’est penché sur la problématique de la formation continue modulaire dans le domaine de 

la production (cinq divers types de formation!). Sur la base d’une analyse approfondie de la situation telle qu’elle 
est aujourd‘hui et d’un atelier (avec le but de développer un nouveau modèle de conception des cours), on a 
convenu de deux étapes de projet. 1ère phase : mesures immédiates. Adaptation du prochain cours à partir de 
2014; durée : deux jours par semaine, de préférence mercredi et jeudi ; intégrer des blocs d’une semaine si 
possible ; etc. 2ème phase : nouvelle structure. Les cours doivent être révisés d’ici 2017. Une révision et une 
adaptation générales s’esquissent. Il faut éventuellement adapter les règles de l’examen. La branche concernée 
doit trancher assez rapidement la question de savoir s’il ne serait pas souhaitable de centraliser les examens 
professionnels en matière de production. 

Séance de la CFFP du 12 novembre 2013 : 
Nouvelle formation de base :  
1.1 L’instruction des formateurs s’est achevée dans toutes les régions. 
1.2 PQ (procédures de qualification) AFP 2014: travaux pratiques. La documentation et les protocoles d’évaluation 

sont quasiment prêts. A fin novembre 2013, les sujets d’examen y compris les critères et indicateurs devaient 
avoir été définis. La programmation / l’enregistrement sur euclid s’effectue jour après jour et devait être terminé 
au début du mois de janvier 2014. Les modèles du protocole pour les PQ seront publiés sur le site Web de 
JardinSuisse avant la fin du mois de février 2014. 

1.2.1 CP discussion technique. En cas d’absence totale ou partielle de rapports d’évaluation, la déduction d’une 
note de 0.25 est effectuée. Si aucun rapport d’évaluation n’a été rendu, la personne en formation 
commence avec une note de 5.0 au lieu de 6.0. Dans ce cas-là, les experts recourent aux sujets 
(compétences opérationnelles) et questions prévus dans le plan de formation. 

1.2.2 PEX-formation : la formation des experts aux examens a été terminée à la fin du mois de novembre 2013 en 
Suisse alémanique et sera achevée en février 2014 en Suisse romande. Le point le plus important sera 
l’évaluation de l’entretien professionnel.  

1.3 PQ CFP 2015: Un atelier sera organisé à la fin du mois de décembre 2013 encore. En principe, les éléments 
constitutifs ont déjà été fixés. Les évaluations et protocoles seront élaborés de manière analogue à ceux de la 
PQ AFP.  Les cours pour experts se dérouleront de manière identique à ceux prévus pour l’AFP.  

2 Informations sur les cours inter-entreprises : 
2.1 Ils marchent bien. 
2.2 La structure des cours inter-entreprises de la culture de plantes ornementales a été actualisée en novembre 

2013 et les modifications seront mises en œuvre à partir de l’été 2014.  
2.3 Des cours d’introduction pour les instructeurs, ainsi que des formations spécifiques pour ces derniers ont déjà 

été réalisés. A l’avenir, il est prévu de proposer des cours de formateur au sein de l’association. On envisage 
également d’inclure, à l’avenir, le cours de formateur dans la formation professionnelle supérieure destinée aux 
maîtres jardiniers. 

3 Révision de la formation professionnelle supérieure / projet RHB 16 : 
3.1 Les évolutions du marché, les nouvelles technologies, les nouvelles lois, les débouchés sur le marché du travail, 

ainsi que d’autres besoins exigent une révision de la formation professionnelle supérieure. Le remaniement 
ouvre les voies suivantes : 

• Le développement d’un niveau d’épreuve de haute qualité constitue un élément essentiel dans le 
positionnement de la formation professionnelle supérieure au sein de notre branche, mais également 
à l’échelle nationale et internationale. 

• Optimisation des cours proposés. 
• Détermination des besoins (de quoi la branche a-t-elle besoin ? Quelles sont les compétences 

indispensables pour les personnes en formation ?). 
• Intégration de nouveaux thèmes importants (Cleantech, biodiversité, lois et normes, etc.). 
• Poursuite du système de milice. 

3.2 Plan d’action : un atelier avec un total de 65 participants a été organisé en novembre 2013. 365 personnes, dont 
100 de Suisse romande, avaient été invitées à collaborer. Il convient de passer au crible les neuf types de 
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formation professionnelle actuels, qui ne sont jamais entièrement proposés dans une même année. La 
reconnaissance nationale et internationale constitue un thème majeur ; des titres reconnus à l’échelle 
internationale seraient souhaitables. Mais si ce n’est pas possible, une mention / précision sur le diplôme serait 
certainement utile. Une vision du futur est nécessaire : que veut la branche ? Est-ce que c’est réellement un 
besoin ? Qu’est-ce qui sera indispensable à l‘avenir ? Quels seront les professionnels les plus demandés ? Etc. 

4 Ecole d’horticulture d’Oeschberg :  
4.1 On a discuté de la situation délicate créée par les mesures d’économie prises par le Canton de Berne. Dans la 

gamme des formations proposées en Suisse, l’école d’horticulture d‘Oeschberg est d’une importance indéniable. 
Il suffit de constater qu’elle est la seule école technique de Suisse alémanique destinée à la branche verte, et de 
penser à son offre de modules destinée à l’examen professionnel, aux places de formation proposées dans la 
formation de base CFP et AFP, au Centre de formation inter-entreprises pour le Canton de Berne, à l’öga, à 
l’ensemble des enseignants et formateurs et à l’internat ; en bref, c’est grâce à cette école que nous disposons 
d’un si large éventail de cours. 

4.2 Tous les participants soutiennent et diffusent activement la pétition. 

Nouveau : 7.6. Plante et Cité    Rapport : D. Oertli, Genève 
Activités du comité de Plante & Cité Suisse: 
1. Janvier: Présentation de Plante & Cité Suisse dans le cadre des cours de perfectionnement organisés à Lullier 
2.  Mai: Tenue d'une Assemblée générale extraordinaire de réactivation de l’association Plante & Cité Suisse 
3.  Juin: Intervention de la part de Plante & Cité dans le cadre d'un séminaire sur les enveloppes végétales à la HES 

de Changins 
4.  Octobre: Séminaire entre chercheurs d’hepia et de Plante & Cité à Angers 
5.  Novembre: Déplacement et visite de l'exposition Paysalia à Lyon avec le comité et les membres fondateurs de 

Plante & Cité Suisse 
6.  Décembre: Signature de la convention de partenariat avec Plante & Cité à Lyon 
7.  Cours d'année : Adhésion de nouveaux membres, progression de 50% (Ville de Genève (SEVE), Ville de Meyrin, 

Creabeton Matériaux SA, Ecotec Environnement SA, Arboritech Sàrl) 
8.  Cours d'année : Mise en réseau des ressources bibliographiques entre le centre documentaire de Plante & Cité 

et la bibliothèque d'hepia 
9. Cours d'année : Participation d'un représentant du comité aux Conseils Scientifiques du 4 avril et du 14 

novembre à Paris 
10. Cours d'année : Participation d'un représentant du comité au Comité de Pilotage Technique du 31 octobre à 

Angers 
11. Cours d'année : Participation du président de Plante & Cité Suisse au Conseil d'Administration de Plante & Cité 

le 4 décembre à Lyon 
12. Cours d'année : Réunion du comité de Plante & Cité Suisse le 4 décembre 
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